
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



АБЖАНОВ ХАНГЕЛЬДЫ:  
ИСТОРИЧЕСКАЯ НАУКА ПЕРЕЖИВАЕТ  
ВТОРОЕ РОЖДЕНИЕ  

 

        
 
 -Уважаемый Хангельды Махмудович, сегодня мы празднуем 25-летие 

Независимости Казахстана.Что вы можете сказать о развитии исторической 
науки за годы независимости?  

 
- Несмотря на объективные трудности и сложности историческая наука 

Казахстана находится на подъеме. Во-первых, выросло новое поколение историков 
ученых, самое главное – это человеческий фактор. Во-вторых, обновилась научно-
теоретическая, методологическая база исследований. Раньше мы должны были 
мыслить и писать только в рамках марксизма-ленинизма, а сейчас таких ограничений 
нет, человек волен выбрать ту или иную концепцию, понятия и термины, одним 
словом, мы получили реальную возможность объективно писать изучать 
исторические процессы прошлого. В-третьих, организационно улучшилось развитие 
исторической науки, появились новые исследовательские институты, новые центры, 
новые направления, можно смело сказать, что историческая наука переживает свое 
второе рождение. Наверно поэтому практически все грамотные люди Казахстана 
сразу стали историками. В этом есть и плюсы, и минусы.  

 
- Как государство уделяет внимание развитию исторической науки? Что 

вы можете рассказать об исследовательских программах?  
 
- За последние 5 лет Казахстан реализовал такие исследовательские 

программы, как «Гылыми казына», «Народ в потоке истории». В этом году программа 
«Народ в потоке истории» завершается. Реализация этих программ увенчалась 
прекрасными результатами. Появились монографии мирового уровня, проводились 
конференции, научные форумы с солидными результатами. Одним словом, сегодня 
историческая наука органично вошла в мировое научное пространство. 

 
 -Не могли бы вы рассказать подробнее о проектах, которые были 

реализованы Институтом истории и этнологии им. Ч. Валиханова?  
 
- С 2012 года наш Институт занимается главным вопросом – написанием 

истории Казахстана в многотомном формате. Мы планировали создать историю 
Казахстана в 10-ти томах, в 20 книгах. В этот проект были вовлечены Институт 



археологии им. А. Маргулана и Институт истории государства. Таким образом, 
силами трех Институтов готовится такой фундаментальный труд. Вторая особенность 
этого труда в том, что к написанию данной солидной работы были приглашены 
ученые-историки со всех концов мира. Среди авторов этого проекта есть ученые 
Турции, России и других государств ближнего и дальнего зарубежья. На сегодняшний 
день наш Институт представил в Комитет науки МОН РК первые 13 книг. 4 книги 
пишутся археологами, три книги пишутся учеными-историками Института истории 
государства. Надеемся, что в конце года мы соберем все 20 книг многотомника. 
Планируется проведение конференции в Казахском национальном университете с 
подведением итогов. Возможно, что в 2017 году читатели получат первые книги 
многотомника «История Казахстана». 

 
 -Это будет принципиально иной труд? Чем он будет отличатся от 

прежнего пятитомника «История Казахстана»?  
 
- Сказать, что это будет совершенно другая работа, конечно нельзя, потому что 

есть такое понятие, как преемственность, связь поколений и идей. Мы не отрицаем 
достижения наших ученых предыдущих эпох. В то же время есть новые моменты в 
этом многотомнике. Например, раньше история Казахского ханства отдельным томом 
не изучалась, она была включена в историю средних веков. В новом издании по 
истории Казахского ханства имеется два тома. Раньше история кыпчаков изучалась в 
определенных границах Казахстана, а в новом издании история кыпчаков будет 
представлена с охватом Европы, Азии, Африки, то есть будет представлен весь ареал 
проживания кыпчаков. В изданиях советского и постсоветского периода история 
Каракалпакской автономии в составе Казахстана не рассматривалась, поскольку 
Каракалпакстан находится в составе Узбекистана и считалось, что это уже узбекская 
история. Но в истории был такой факт, что Каракалпакстан был в составе Казахстана, 
мы этот отрезок времени здесь отражаем. Антропология казахского народа в 
предыдущих изданиях рассматривалась поверхностно, а здесь целый том посвящен 
антропологии казахов. Такие новшества есть, надеемся, что читатели будут довольны 
содержанием и уровнем издания. 

 
 -Какие узкопрофильные, специализированные исследования проводит 

ваш Институт?  
 
- У нас есть проекты по устной истории казахского народа, есть проект по 

демографическому развитию населения, проект по Великой Отечественной войне, 
проект по древним тюркам. Научно-исследовательская деятельность Института носит 
многоплановый характер, мы тем самым обеспечиваем формирование, подготовку 
нового поколения ученых историков. 

 
 -Поделитесь, как идет подготовка новых кадров историков? 
 
 -Подготовка новых кадров у нас идет двумя путями. Первый путь – мы 

принимаем на работу молодых выпускников ведущих вузов Казахстана и зарубежья - 
Китая, Монголии и Турции. Второй путь – у нас уже три года существует институт 
магистратуры и докторантуры, где мы готовим свои кадры. В этом году состоялся 
первый выпуск магистратуры, восемь магистрантов получили дипломы. В следующем 
году состоится первый выпуск докторантуры, 4 выпускника которой станут нашими 
новыми сотрудниками. Такая подготовка магистрантов и докторантов ведется на 
основе интеграции КазНУ и Института истории и этнологии им. Ч. Валиханова. То 
есть мы видим процесс объединения союза науки и образования.  

 



- Значит наука и образование должны быть вместе, а не раздельно, как это 
было раньше?  

 
- Да, это, так называемая, западная модель. А у нас десятилетиями вузы и 

образование развивалось по своей дороге, науке шла своей дорогой. А сейчас, 
используя мировой опыт, вузы и наука сближаются. Посмотрим, как получится, 
надеемся, что будет хороший результат.  

- Финансирование со стороны государства удовлетворяет ваши 
потребности?  

 
- В стране и в мире экономический кризис, это, естественно, отражается и на 

научной работе. Финансирование существенно уменьшилось. Если в 2013-2014 гг. 
мы имели финансирование до 300 млн тенге, то в этом году финансирование 
составляет 120-130 млн тенге. То есть сократилось более чем в два раза. Несмотря на 
это коллектив настроен позитивно. Я думаю, что кризис пройдет, останется в 
прошлом, а наука будет развиваться всегда.  

 
- Какие у вас планы на будущее?  
 
- Во-первых, мы хотим заняться изучением истории казахской 

государственности с древности до современности. Во-вторых, мы долгое время 
смотрели на исторические процессы через призму формационного подхода, пришло 
время посмотреть на историю через деятельность народа, личности и власти. Новый 
подход к пониманию истории очень нужен. Хотим быть первооткрывателями в этом.  

 
- Исследования государственности могут повлиять на пересмотр возраста 

казахской государственности?  
 
- Вполне возможно. На территории Казахстана, на древней казахской земле, до 

образования Казахского ханства было не менее 20-ти государств. Здесь существовали 
2 древние империи – древнетюркская и монгольская. То есть традиции 
государственности сложились еще в давние времена. Надо посмотреть Казахское 
ханство как национальное государство, что оно унаследовало, какие созидательные 
свойства приобрела, что выпало и ушло в небытие? Все это надо выяснить, тогда мы 
сможем представить историю в движении, историю в связях и отношениях, и у нас 
будет целостное видение прошлого. 

 
 - 2017 год – это столетие революционных процессов, столетие Алаш Орды. 

Какие мероприятия запланированы Институтом на 2017 год?  
 
- Конечно, мы хотим провести серию конференций и круглых столов, 

посвященных деятелям двух революций, Алашского движения. Как я уже говорил, мы 
хотим посмотреть на историю через призму деятельности народа и людей. Это как раз 
тот случай, когда мы имеем возможность смотреть на свою историю и строить 
измерение истории на изучении деятельности личностей. Мы хотим провести 
конференцию, посвященную Назиру Торекулову, Абдрахману Айтиеву, таких 
личностей у нас предостаточно. Я уверен, у нас появятся новые результаты, новые 
концептуальные положения национальной истории.  

 
- Спасибо, желаем вам творческих успехов!  
 
Интервью взял Арман СУЛЕЙМЕНОВ 

  


